



## **MEMORIA DEL XXVII ENCUENTRO DE TEOLOGÍA Y PASTORAL ANDINA (TPA) - COCHABAMBA BOLIVIA.**



**EDITOR: CÉSAR AUGUSTO BARAHONA CALDERÓN - PUNO PERÚ  
DEL 04 AL 08 DE SETIEMBRE DE 2017**

**PARROQUIA DE SANTA VERA CRUZ  
AV. PETROLERA KM.7 COCHABAMBA-BOLIVIA**

**DÍA LUNES 04 DE SETIEMBRE DE 2017.**

Lunes de acogida, se fueron inscribiendo las y los hermanos miembros e invitados de TPA (Perú, Bolivia y Argentina). Se hizo una breve presentación y recibimiento en los ambientes del auditorio del Santuario de la Santa Veracruz, Casa Jesuita de la Avenida Petrolera Km7, a cargo de la hermana Sofía Chipana, y con la presencia y presidencia de los Alferados Prestes del año 2016, hermanos bolivianos, Álvaro Meruvia y Liz Ramos.

Se hace entrega de algunos presentes tanto a los familiares de Narciso Valencia, sabio andino, como a hermano Isidro Quenta (de Zepita), último ahijado de matrimonio del jilata y juez de paz, Alejo Choque. ¡Jallalla padre Narciso!: ¡Jallalla!, ¡Jallalla hermano Alejo!: ¡Jallalla! ¡Kausachún!

Palabras de agradecimiento de los Alferados: Liz Ramos y Álvaro Meruvia. “Vivir la esperanza de seguir haciendo camino. Compartir experiencias, saberes, sentimientos. Queremos motivarles a que podamos empezar a narrar en este mundo de nuestra teología, con la temática que se ha escogido este año, las prácticas del Buen Vivir, desde nuestras miradas, desde nuestras tradiciones, desde nuestros ancestros, queremos invitarles a que podamos compartir todos y todas. ¡Jallalla, Encuentro de Teología y Pastoral Andina!”.

Hemos contado por primera vez con la presencia de cuatro hermanos mexicanos de San Cristóbal de Las Casas - Chiapas, la presencia de una hermana laurita de Colombia, y la infaltable participación de nuestro hermano y amigo, Diego Irrázaval, sacerdote chileno de la Congregación de Santa Cruz.

Saliendo en procesión con los alferados prestes bolivianos de este año, nos hemos dirigido al altarcito que se hizo para recordar las imágenes de nuestros hermanos fallecidos, con sentida reflexión de Víctor Hugo, hermano del padre Narciso Valencia, y luego nos hemos dirigido hacia el patio campo donde hicimos memoria de nuestro dos hermanos, participando de un admirable y profundo rito de perdón y reconciliación gracias al servicio de nuestro hermano yatiri Calixto Quispe (de Bolivia).

Se hizo beber un vasito de agua a todos los participantes, como signo de purificación. Se hizo pasar hojitas y vegetales aromáticos que cada uno tenía que aspirar pidiendo buenos deseos, y luego tuvimos que soplar por encima de esas hojitas dejando lo malo que teníamos por dentro. El hermano Calixto juntó las hojitas y las dejó encima de la fogata para hacerlas consumir. Alrededor del fuego, finalmente, hicimos gestos con el cuerpo, las manos y con todo el ser para pedir perdón y las gracias que la santa tierra nos podía brindar.

Finalmente, pasamos a cenar alimentos ligeros en carnes, y luego al salón central para las indicaciones logísticas, de grupo, normas de la casa, coordinadores en general, y algunas precisiones sobre las actividades de la semana, señalando que la temática general del encuentro tendrá que ser dirigida hacia las prácticas del Buen Vivir, Suma Qamaña, Sumak Kausay, todo ello a cargo de la hermana Sofía Chipana (de Bolivia) y del hermano Enrique Zavala (de Bolivia).

&&&

## **DÍA MARTES 05 DE SETIEMBRE DE 2017.**

Siete de la mañana, hemos iniciado el rito de permiso, de reconciliación y de acción de gracias, a cargo de la representación peruana, con el hermano Hermes Aguilar (Juli) y la hermana Isabel Suyo (Sicuaní), quien nos comparte: “Es hora de dar gracias a nuestro Creador, a nuestra pachamama, a nuestros Apus. Gracias por la vida, también en memoria a nuestro cura que es nuestro hermano Narciso, nuestro hermano Alejo, y gracias también por la vida de nuestro hermano Claudio, por nuestro hermano Lucho, que han estado en ese momento tan fuerte en la vida que nos ha golpeado; por todo ello, en memoria de ellos esta mañana quisiéramos hacer esta pequeña ch’ayasca, aprovechando también la salida de nuestro sol que nos da calor, que nos da cariño; en este momento nos hemos reunido para hacer esta vivencia. Invitamos a sentir en cada uno de sus corazones este momento tan bonito que vamos a compartir entre todos los hermanos, venidos de varios lugares, pero de la misma tierra. Estamos en un solo camino”.

### **RITUAL DE LA MAÑANA: PERÚ.**

Luego, hemos pasado al desayuno comunitario, y seguidamente hemos salido a visitar la “Cancha” (feria mercado popular de Cochabamba), durante toda la mañana hasta la 1pm, donde hemos podido apreciar la realidad de la vida en la ciudad a la luz de la experiencia del Buen Vivir. “¿Cómo se construye el Buen Vivir en la Cancha?” ha sido la tarea que nos hemos dispuesto a reflexionar. Ha sido un momento prolongado de recorrido, viajes en bus, visualización de la realidad, fotografías, compras, conversación con los vendedores y vendedoras, niños, adultos, consumidores, visitantes, compras de frutas y recuerdos de parte de todos nosotros y nosotras; incluida la visita y consulta a puestos innumerables de lectores de hojas de coca. Se nos hizo bastante desafiante y conmovedor partir de esta realidad urbana, y hacer un intento de compartir por la tarde sobre la construcción del Buen Vivir.

### **LA APROXIMACIÓN A LA REALIDAD: VISITA A LA CANCHA, ¿CÓMO SE CONSTRUYE EL BUEN VIVIR EN LA CANCHA?**

A las 3pm iniciamos el intercambio de nuestras experiencias, luego de visitar la “Cancha”, y acompañado de los cantos “Cerrito de Huaxapata” y “Celia” (de Perú), y “Cielito lindo” (de México). Acompañándonos con el canto “Hermoso río huaycheño” ( ).

### **CONSTRUCCIÓN DEL BUEN VIVIR DESDE NUESTRAS RELACIONES: COMPARTIR E INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS Y PRODUCCIONES.**

Hasta las 5pm hemos seguido compartiendo, conversando, intercambiando, y adquiriendo algunos productos de hermanos y hermanas textiles que se encuentran al interior de la casa jesuita. 7 de la noche. Se da el compartir de México en la persona de la hermana Margarita. Los hermanos han producido un material que es la recopilación de varios ritos ancestrales, que ellos como comunidad están rescatando, porque nuestras ritualidades ancestrales se van perdiendo. Entonces, ella ( ) comparte con esta producción, porque no queremos que se quede así, viene de lejos; y vamos a escuchar y vamos a compartir ( ). TIEMPO PARA ESCUCHARNOS. PLENARIA.

Hermana Margarita (de México) nos hace reflexionar sobre un rito del pedido de lluvia (entre otros), hecha sólo por varones y no por mujeres, pero observándose en dicho video que únicamente se permitió la participación de jóvenes mujeres comunicadoras sociales, encargadas de grabar el testimonio del rito ancestral de los abuelos. A las 8:45pm sigue la Noche Cultural y Baile Comunitario en el Auditorio, al salón pastoral grande, con el Grupo de Música “Ayllu Ñan”.

### **MOMENTO FESTIVO: PRESENTACIÓN DE LA COMUNIDAD “AYLLU ÑAN”.**

&&&

**DÍA MIÉRCOLES 06 DE SETIEMBRE DE 2017.**

**RITUAL DE LA MAÑANA: BOLIVIA.**

Oración de la mañana a las 7:15am a cargo de los hermanos y hermanas de Bolivia. Iniciamos con una meditación reflexionando sobre los lugares desde donde provenimos, y hemos profundizado sobre nuestra relación y conexión con nuestros cuerpos; y luego hemos salido a campo abierto a recorrer los lugares de la casa jesuita que otrora fue un lugar sagrado originario, territorio dedicado a la celebración de la fecundidad, tanto entre seres humanos, animales y plantas: lugar de mucha energía vital.

Desayunamos, y damos comienzo al día de hoy con la introducción de hermana Carmen Rosa Callomamani (de Juli Puno). Recordamos nuestras diversas culturas llenas de celebración y baile; se hace recuerdo de la presencia viva de nuestro hermano Narciso Valencia, jaqi que expresó siempre felicidad con su sonrisa, posesionado como hombre aymara frente obispos, él se ha sentido aymara, realizado, feliz, fiel. Ayer la hermana Margarita (de México) nos hacía reflexionar sobre por qué no se dejaba participar a las mujeres en el rito del pedido de lluvia, hecha sólo por varones (mexicanos)... Los jóvenes y el protagonismo, para que puedan asumir responsabilidades.

Ayer hemos vivido una experiencia de conexión, interrelación y convivencia, visitando la Cancha (el mercado), y ver personas que se levantan temprano, y luchan por la vida: hemos ido a visitar no para “comprar” sino para encontrarnos con la vida de muchos hermanos nuestros. Nuestros escritos no sólo están en papel, sino en nuestros tejidos, aguayos, chuspas, pasando los días ahí tejiendo, vamos pensando, vamos orando... Hacemos tejidos de diferentes colores y matices

**RESUMEN DEL DÍA ANTERIOR, POR LA HERMANA CARMEN ROSA CALLOMAMANI.**

**LA EXPERIENCIA DEL BUEN VIVIR EN EL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA.**

**1. PALABRAS DE DR. CARLOS DE LA RIVA, EX-EMBAJADOR DE BOLIVIA EN ROMA.**

ARTÍCULO: ‘QUÉ ES EL VIVIR BIEN, SUS CONCRECIONES Y UN DESAFÍO A LOS CRISTIANOS’. (\* César Augusto Barahona Calderón, desde Puno-Perú, ha editado el presente artículo del Dr. Carlos de la Riva, facilitado por padre Enrique Zabala sj, pero para la edición se ha agregado comentarios que el mismo Dr. Carlos de la Riva hizo durante su presentación en el XXVII Encuentro del TPA; tales comentarios aparecen aquí [entre corchetes], luego de ser escuchados mediante audios grabados presencialmente).

Comentarios, y Doctor Carlos de la Riva, responde.

**2. PRESENTACIÓN DE “DEFENSA DE NIÑAS Y NIÑOS INTERNACIONAL, SECCIÓN BOLIVIA, DR. RODRIGO GAZAUHI ESPINOZA.**

Proyecto de Justicia Restaurativa.- El doctor Rodrigo Gazauhi Espinoza es Coordinador del Proyecto de Justicia Restaurativa del DNI-Bolivia:

Comentarios, y Doctor Rodrigo Gazauhi Espinoza, responde.

## COMPARTIENDO LAS PERSPECTIVAS DEL BUEN VIVIR.

### **3. PRESENTACIÓN DE HERMANA CELIMA TORRICO, REPRESENTANTE CONCEJAL DE CERCADO DE COCHABAMBA.**

Comentarios de Hermana Celima Torrico.

### **4. PRESENTACIÓN DE “DERECHOS HUMANOS Y MEDIO AMBIENTE” (PUNO), DR. JOSÉ BAYARDO.**

Comentarios, y Doctor José Bayardo, responde

## ARGENTINA: PASTORAL DE PUEBLOS INDÍGENAS

### **5. PRESENTACIÓN DE HERMANO QUIQUE (ARGENTINA).**

(2° parte de la tarde). Comparte con nosotros el hermano Quique, sobre el tema del Medio Ambiente y el caso argentino mapuche y jujeño, y la Laguna de Pozuelos.

Vemos el vídeo de ‘Marcha por el Agua, la Vida y el Territorio’ (Jujuy Argentina).

### **6. PRESENTACIÓN DE HERMANO SATURNINO (ARGENTINA).**

Testimonio del hermano Saturnino, maestro de hierbas medicinales, admirable partero de cientos de recién nacidos, ha asistido a congresos y es conocedor de temas sobre antropología médica y botánica, con 15 años de luchas contra terratenientes, y forjamientos de tierras comunitarias.

## MÉXICO: MIGRACIÓN.

### **7. PRESENTACIÓN DE HERMANA MAYENSE, DESDE MÉXICO.**

Apreciamos videos donde Comunicadoras Sociales jóvenes (mujeres) participan del rito a la lluvia, ritual originario de una comunidad mayense, y que es un únicamente llevado a cabo por varones. Las comunicadoras excepcionalmente fueron permitidas de participar en el rito, así como también de la grabación audiovisual del propio rito de los Abuelos.

### **8. PRESENTACIÓN DE HERMANA ROSA MARTHA ZÁRATE, Y DE HERMANO GABRIEL (MÉXICO).**

4:30pm. Tema migratorio en San Cristóbal de Las Casas (Chiapas), pueblos originariamente “chicanos”. Al norte de México, una realidad de angustia, desamparo, dolor; puede haber redadas y deportación de migrantes ilegales. (...).

Seguidamente, hermano Gabriel (de México), comparte sobre la situación del Estado y el Narco-Estado, y sobre la Nación como un Estado fallido. Se busca una nueva Constitución política, con 11 reformas estructurales de las 44, aceptadas por el presidente Peña Nieto. Se criminaliza la protesta social, de parte de organizaciones sociales y campesinas.

### **9, PRESENTACIÓN DE HERMANA MARGARITA, DESDE MÉXICO.**

Apreciamos video. A las 8:45pm tendremos la noche cultural, y baile comunitario con la hermana Rosa Martha (México), la hermana Erlini Tola (Bolivia), y la animación con baile de otros hermanos bolivianos voluntarios.

&&&

**DÍA JUEVES 07 DE SETIEMBRE DE 2017.**

**RITUAL DE LA MAÑANA: MÉXICO.**

Oración de la mañana presidida por los 4 hermanos de México. Una hermana se ha encargado de recibirnos, haciendo un gesto de purificación con sus manos y con unas hierbas, por encima de nuestro cuerpo, para luego cada uno y cada una poder pasar a la sala de reunión de la mañana. Hemos compartido en círculo una danza que nos conecta con la madre tierra y con todo el cosmos, y hemos repetido a una misma voz como respuesta a nuestra pachamama: "Aquí estamos". Durante el ritual hemos encendido velitas como signo de comunión con todos y todas, dejando encima del suelo cada una de las velitas como señal de que estamos de pie en solidaridad con todas nuestras comunidades.

**SÍNTESIS DEL HERMANO EUGENIO AUCAPIÑA DE ARGENTINA.-**

**PANEL: ESPIRITUALIDADES Y TEOLOGÍAS DESDE EL BUEN VIVIR.**

**1. PRESENTACIÓN DE HERMANA SOFÍA CHIPANA.**

Comentarios, y responde Hermana Sofía Chipana.

**2. PRESENTACIÓN DE DIEGO IRARRAZÁVAL.**

Comentarios, y responde Padre Diego Irarrazával.

**CONOCER EXPERIENCIAS DEL BUEN VIVIR:**

Durante el resto de la mañana que nos queda, todos los y las miembros del TPA salimos a visitar diversas instituciones bolivianas, donde se practica y se realiza el Buen Vivir. Las siguientes son las entidades a las cuales hemos asistido:

- COMUNIDAD VILLA ESMERALDA.
- CENTRO DE FORMACIÓN MARYKNOLL.
- CENTRO DE MEDICINA HOLÍSTICA.
- PUENTES DE SOLIDARIDAD.
- DNI-INTERNACIONAL.

Seguidamente, durante toda la tarde del jueves y hasta las 7pm. hemos desarrollado nuestras reflexiones y quehacer teológico, apuntándonos voluntariamente en Mesas de Trabajo que han sido dedicadas directamente a 5 temáticas generadas ya desde el Encuentro de Teología y Pastoral Andina en Yavi-Argentina.

- 1. NUEVAS RELACIONES DE GÉNERO.**
- 2. JÓVENES.**
- 3. MEDIOAMBIENTE.**
- 4. MIGRACIÓN.**
- 5. CIBERESPACIO.**

Luego, desde las 7pm y por una hora, hemos pasado a un tiempo para escucharnos, incluyendo una plenaria de exposiciones y compartir con cada uno de los representantes de las Mesas de Trabajo. [Papelotes].

Finalmente, luego de la cena, a las 8:40pm aproximadamente realizamos el Cambio de Preste, de manera que los hermanos de Bolivia, Liz Ramos y Álvaro Meruvia, pasan el cargo anual hacia los hermanos de Perú, Hermes Aguilar e Isabel Suyo, lo que incluyó también la Presentación del sentido de lo festivo en el Buen Vivir, dejando que cada delegación presentara sus números.

&&&

**DÍA VIERNES 08 DE SETIEMBRE DE 2017.**

**RITUAL DE LA MAÑANA: ARGENTINA.**

Ritual presidido por el hermano Saturnino acompañado de una pareja. Hemos ido girando a campo abierto formando un círculo, tomando quintos de hojas de coca (uniendo 3 hojas, de la más grande a la más pequeña) para luego depositarlas junto con nuestros deseos y anhelos, sobre el altar de roca donde había un vaso de vino y otro de agua. Luego, hemos colocado nuestra mano derecha encima de la cabeza de nuestro hermano o hermana que estaba a nuestro lado, y nos hemos ido transmitiendo nuestras buenas intenciones y armonía entre todas y todos.

Casi para terminar, hemos retornado al comedor cantando 'Pueblo andino, ponte a cantar, pueblo que canta no morirá', dando paso seguido al desayuno del día.

**REUNIÓN POR COMUNIDADES: PROPÓSITOS PARA SEGUIR LA RUTA DEL BUEN VIVIR.  
¿CÓMO PODEMOS TEJER EL BUEN VIVIR EN NUESTROS CONTEXTOS: COMUNIDADES  
ECLESIALES, COMUNIDADES VINCULADAS A LOS MOVIMIENTOS SOCIALES, COMUNIDADES  
ALTERNATIVAS?**

Al concluir nuestro 27 Encuentro, socializamos todas nuestras proyecciones, anhelos y propuestas de trabajo y compromiso para el año que sigue.

Intervienen:

Hermana Sofía Chipana.-	Padre Quique (Argentina).-
Padre Enrique Zabala.-	Hermano Julián.-
Hermano Eugenio Aucapiña.-	Hermana Flor.-
Hermana Rosa Martha.-	Hermano César.-
Hermana mexicana.-	Hermano Jhony Machaca.-

Hermano Hermes Aguilar (actual hermano alferado del año 2018) comparte algunas informaciones con respecto a las fechas tentativas para el XXVIII Encuentro de Teología y Pastoral Andina (TPA).

Hermana Christine Perrier.-	Hermana Carmen Rosa.-
-----------------------------	-----------------------

Y cerrando la mañana, se procede a la Conformación del Equipo a nivel de Regiones, integrado por: padre Lucho Zambrano y hermana Christine Perrier (Perú), padre Enrique Zabala y hermana Sofía Chipana (Bolivia), padre Quique y aaaa (Argentina). Luego compartimos el Mensaje-Manifiesto de toda la comunidad del TPA reunida, solidarizándonos profundamente con las recientes víctimas del terremoto que afectó desde tempranas horas de la mañana, al pueblo de México, en especial a los hermanos y hermanas de Oaxaca.

&&&

## MENSAJE FINAL DEL XXVII ENCUENTRO DE TEOLOGÍA Y PASTORAL ANDINA

Hermanas y hermanos de las naciones aymaras, q'ollas y quechuas en Argentina, Perú y Bolivia; el pueblo nasa en Colombia, mayas peninsulares y tzotziles en México; nos convocamos a participar en el XXVII Encuentro de Teología y Pastoral Andina en el Valle de Santa Vera Cruz de *Qhochapampa* (pampa de lagunas) –Cochabamba–, los días 04 al 08 de septiembre de 2017, con el fin de compartir y dialogar sobre las prácticas del Buen Vivir, tema de nuestro encuentro.

Iniciamos el encuentro haciendo memoria de nuestros abuelos Narciso Valencia y Alejo Choque quienes se han adelantado en esta vida, y ahora nos acompañan con su *ajayu* (espíritu). Junto a ellos, durante estos días, y a la luz de nuestras tradiciones y raíces culturales, hemos analizado la realidad social, política, económica y ambiental que vivimos.

Nos dimos el espacio para compartir desde nuestras experiencias y nos acercamos a la vida cotidiana del pueblo cochabambino para experimentar que el Buen Vivir se da en las prácticas del día a día. También compartimos la experiencia del Buen Vivir en el Estado Plurinacional de Bolivia, la justicia restaurativa en contraposición a la justicia punitiva, la felicidad y el desarrollo presentado desde los derechos humanos y el medioambiente. Posteriormente, reflexionamos sobre el Buen Vivir y algunas experiencias pastorales de los pueblos indígenas en Argentina y sobre la problemática de la migración en México. Compartimos también la reflexión de espiritualidades y teologías desde el Buen Vivir, con perspectiva bíblica y teológica.

Quienes participamos en el Encuentro nos dimos a la tarea de reunirnos en mesas de trabajo para analizar, debatir y presentar propuestas de acción pastoral sobre nuevas relaciones de género, medio ambiente, jóvenes, migración y ciberespacio, y después del plenario. Entre los compromisos más importantes resaltamos:

- Organizar espacios de concientización sobre la problemática de los migrantes.
- Asegurar que en cualquier espacio que nos encontremos las relaciones de género sean equitativas, y cultivar a través de la educación de las nuevas generaciones el sentido de la sana estima.
- Crear redes y compartir experiencias alternativas para desarrollarnos como sujetos políticos en exigencias y participación de la legislación del medioambiente con las instituciones de gobierno y otras organizaciones.
- Que las y los jóvenes, con su comunidad, promuevan y defiendan el encuentro intergeneracional (abuelos, padres–jóvenes), y la coexistencia entre la tecnología y la cultura ancestral para asegurar la protección del medioambiente y la cultura.
- Concretizar equipos de trabajo, a través del ciberespacio, para interactuar y enriquecer la comunicación, y para que difundir y visibilizar las resistencias, las luchas, los proyectos, y los logros de los pueblos indígenas.

Invitamos a nuestros hermanos y hermanas indígenas a mantenernos vigilantes y a estar preparados para defender el derecho al Buen Vivir. A las organizaciones y movimientos sociales los animamos a que juntos sigamos tejiendo las redes de la solidaridad.

A los gobiernos les instamos a que operativicen coherentemente la justicia ambiental, en lo que se refiere al extractivismo, la deforestación y la mega-minería. Escuchen a los pueblos indígenas, respeten su organización su lengua y su cultura. No permitan que los derechos humanos y laborales de los migrantes sean violados.

A los gobiernos y a las iglesias: les hacemos llegar nuestra determinación de que las mujeres hemos decidido hacer valer nuestro derecho de participación política, ciudadana y eclesial en todos los niveles y cargos donde se decida el destino y el Buen Vivir de nuestros pueblos.

A los representantes de las iglesias reclamamos una intervención directa sobre las realidades expresadas.

A las y los jóvenes de *Abya Yala*: tengan presente los valores de la cultura ancestral y la escucha de los abuelos y abuelas. Jóvenes: recuperen la memoria ancestral de nuestros pueblos a través del encuentro de saberes para que puedan enfrentar los retos, para alcanzar una vida digna y justa a partir de nuevos modelos sociales que aseguren la dignidad y la justicia de nuestros pueblos desde las fuentes de las sabidurías del Buen Vivir.

Nuestra participación en este encuentro teológico pastoral ha fortalecido nuestras redes y lazos de solidaridad. A la luz de este Encuentro afirmamos nuestro derecho al Buen Vivir, y rechazamos todos los mecanismos de explotación que utilizan los que han usurpado el poder para el aniquilamiento de nuestras raíces ancestrales y la destrucción de los bienes naturales que la Madre tierra nos provee.

Durante el encuentro tuvimos la oportunidad de celebrar la vida con ritos de nuestras culturas ancestrales, que nos lleva al compromiso de seguir viviendo las prácticas del Buen Vivir en nuestras comunidades.

Expresamos nuestra solidaridad al pueblo de México por los tristes sucesos que se están dando por el terremoto que se sintió hoy en varios Estados de este país.

Aymaras, q'ollas, quechuas, nasa, mayas peninsulares y tzotziles, decimos: "¡Corazón del cielo, corazón de la tierra: aquí estamos!".

**09 de septiembre de 2017, Valle de Santa Vera Cruz de Qhochapampa.**

&&&

**ELABORACIÓN DE INFORMES FINALES POR MESAS DE TRABAJO.  
TIEMPO PARA ESCUCHARNOS. ACUERDOS COMUNES.**

Luego del almuerzo, ya por la tarde, todos y todas hemos ido de peregrinación a las Qollqas, o almacenes de granos durante el tiempo del Incanato, y que se conservan hasta el día de hoy en Cochabamba.

Asimismo, hemos ido a visitar-peregrinar al Santuario de la Virgen de Urkupiña y Calvario, un día de recreación y oración a la vez; algunos picando rocas y recogiendo algunas piezas de las mismas para llevarlas con bendición y prosperidad a sus lugares de procedencia, y con la exigencia de devolver dichas piezas al Calvario a lo largo de 3 años consecutivos, según devoción popular de la zona.

Finalmente, hemos iniciado la Partida de las Delegaciones a sus lugares de origen.



Arte: Erlini Chové Yaureti (Bolivia).